

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Sábado 21 de Febrero de 1885.

Año XIII. Núm. 3.623.

CONSTANTINOPLA 10 FEBRERO

Grandísima es la sensación que por aquí reina con motivo de los desastrosos sucesos del Sudan, que de nuevo abren la cuestión de Oriente tanto aquí como en toda la Turquía. Realmente las noticias ya oficiales que llegan de Korti, cuartel general del general Wolseley, del Cairo como en la embajada inglesa y de Yildis Kiosk, no hacen mas que afirmar el desastre de Khartum y de Gordon-Bajá con las consecuencias naturales de la impresión, que no es posible negar ya que ha presidido en toda la expedición del Sudan. Confirmada la toma de Khartum y que tuvo lugar el 26 de enero, según la versión más acreditada, por traición en el interior de la capital del Kordofan, siguió un hecho apenas creíble. Mis lectores saben que después de las heroicas luchas del general Stewart en derredor de Melammeh que no pudieron tomar, llegaron á Gubat cuatro vapores que á mediados de enero envió Gordon desde Khartum en auxilio de la columna Stewart, con unos 500 egipcios al mando de Nusri Bajá con provisiones, probando ser un hecho positivo que esa ciudad no carecía ni de fuerzas ni de víveres para sostenerse algún tiempo más. En vista de este hecho significativo, el coronel Wilson que había sucedido á Stewart, herido, en el mando de la columna reducida á 1.000 hombres, quiso por sí mismo ir á Khartum, primero para llevar con su presencia la seguridad á los defensores de esa ciudad, de que realmente Inglaterra marchaba en su auxilio, y después para combinar con Gordon Bajá las ulteriores decisiones para la próxima campaña en aquella parte del Sudan. Grande había sido la sorpresa de Wilson y del puñado de hombres que le acompañaban del regimiento Royal Sussex, cuando, llegados frente á Khartum el 28 de enero, fueron recibidos con un cañoneo terrible por parte de las tropas del Mahdi, que 48 horas antes habían ocupado no solo la población sino la ciudadela también.

La versión inglesa es que, retirándose los dos pequeños vapores que conducían esa expedición, ya un tanto averiados, fueron á estrellarse en la sexta catarata del Nilo, aunque salvándose Wilson y parte de los que le acompañaban en un islote llamado Salayoh, á unos 64 kilómetros de Metammeh y de Alfahah, última localidad que se encuentra en el Nilo antes de llegar á Khartum, yendo desde Berber. En este islote, que forman grandes peñascos surgiendo del Nilo esperaban ser socorridos por otros dos vapores de Gordon que quedaron en Gubat y en los cuales se embarcó de nuevo Nusri-Bajá. Pero la versión oriental, y la más probable, es que Wilson con un puñado de valientes han perecido á estas horas, mientras Gordon-Bajá, á quien se ha supuesto asesinado, se hallaba, según noticias auténticas, en poder del Mahdi.

Pocas noticias se tienen tampoco de la otra columna inglesa al mando del general Earle, marchando sobre Berber, y si habrá retrocedido el refuerzo de 2.000 hombres ingleses y egipcios que lord Wolseley mandaba desde Korti, su cuartel

general, al mando del general Buller para salvar los restos de la división Stewart y reemplazar en su mando á ese general, á quien todavía no se ha podido extraer la bala que le hirió en el combate de Gubat y después de su victoria de Abuklea. Lo que parece indudable, siendo fácil de adivinar, es que la toma de Khartum por el Mahdi ha levantado en masa al Sudan, y que todas las pequeñas columnas inglesas, separadas, como dije en mi anterior, á tan grandes distancias, corren además grandes riesgos. Inglaterra comprende el peligro, y así ha mandado órdenes á Gibraltar, Malta y á la India para que á toda prisa y á costa de cualquier género de sacrificios partan tropas para reforzar la expedición del Sudan, tomando por base desembarque á Suakim, probablemente combinando con las expediciones de Italia pues á esta hora aun nada se ha decidido sobre un concurso de la Turquía en aquella parte de Oriente, si bien la prensa de Stambul insiste con gran energía declarando que la pacificación de aquellas lejanas regiones no es posible sin la participación del Califa de los creyentes.

Uno de tantos rumores de toda clase que corren en Constantinopla es el de reinar gran excitación en el Cairo y Alto Egipto, hasta el punto de haber tenido las fuerzas inglesas de guarnición allí que adoptar las más energéticas precauciones. Se dice en la Sublime Puerta que el embajador de Alemania tuvo antes de ayer larguísima conferencia íntima con el Sultán, de la cual dependerá la actitud que adopte en presencia de las expediciones italianas y de lo que haga Inglaterra, al parecer decidida á mostrar en esta cuestión del Sudan la misma energía que en su guerra contra el Rey Theodoro de Abisinia y cuando la insurrección de los cipayos en la India.

También se habla de una crisis ministerial en Italia y del retiro de Mancini por no querer el Rey Humberto aventurarse á una acción estrecha con Inglaterra, que podría separarla de Austria y Alemania, aparte la hostilidad de Francia, como tampoco quiero discutir sobre lo poco probable caída de Gladstone en estos momentos, aunque los sucesos del Sudan, debidos en gran parte á las indecisiones é imprevisiones de su política, lo han de presentar profundamente debilitado ante el Parlamento que se reúne en estos momentos.

Dejemos al porvenir todos estos problemas que de nuevo abren la cuestión de Oriente y que aceleran la vuelta á Stambul del embajador de Rusia, Nelidof, que estaba en licencia, como imposibilitan al de Italia conde Corti disfrutar la que le habían concedido, y volvamos los ojos á lo pasado, que en esta cuestión del Sudan deja consignada una historia que se parece á una leyenda.

Hace un año casi que un árabe llegó al campamento de Mohamed Ahmed, quien, recibido por el falso Profeta, dijo venir de parte de Gordon Bajá, el amigo de los sudaneses, trayéndole ricos presentes, preludio de otros mayores, de la Reina Victoria y ofreciéndole nombrarle Emir de Kordofan si restablecía la paz en el Sudan y

Egipto. No contestando á aquellas propuestas, el Mahdi guardó el mensajero, no dejándolo salir de Obeid. Algunos meses después dos cheiks, jefes de tribus belicosas que ahora mismo acaban de vencer á los ingleses devolvieron á Gordon los presentes enviados por la Reina Victoria, diciéndole que mientras los extranjeros no salieran de Egipto, en vez de doblar la cabeza como los tunecinos ante los franceses, él seguiría la guerra, seguro de que no sólo alcanzaría con la ayuda de Allah la soberanía del Kordofan, sino la del Darfur, del Sennar y Khartum. A su vez, Mohamed Ahmed proponía á Gordon que abrazase el islamismo, enviándole el turbante y la veste árabe como principio de riquísimos dones, anunciándole que, de lo contrario, su cabeza se vería espuesta antes de un año sobre lanzas sudanesas en los muros de Khartum, como los huesos de Hicks Bajá y de otros oficiales ingleses emblanquecieron las arenas del desierto. Khartum, decían sus enviados, caería en poder del Profeta durante el mes del Ramazan, así como Suakin y Berber, y realmente esta última fué pronto tomada por Osman Digma, aun cuando respecto de Khartum, ciudad fundada en 1833 por el gran Mehemet Ali entre el Nilo blanco y azul, la Meca moderna, Metrópoli para los árabes del Africa ecuatorial, haya podido resistir, merced á los esfuerzos del desgraciado Gordon, los ataques del falso Profeta. Un momento hubo en que la falta de cumplimiento de su profecía hizo desertar del campo del Profeta á muchos de los cheiks de las tribus, reduciendo su ejército primitivo de 100.000 hombres á 12.000, declarándose casi independientes de él Osman Digma y Moustafa, el kheir y el gobernador de Berber. En esta crisis para el falso Profeta cometió lord Wolseley la increíble imprudencia de lanzar una columna de 2.000 hombres á través del desierto, por en medio de las tribus más belicosas, y Gordon Bajá debilitar la guarnición de Khartum con los 500 hombres que al mando de Nusri Bajá fueron noblemente á socorrer al general Stewart, herido y muy debilitado en Gubat.

Sea que Mohamed Ahmed haya aprovechado este momento para atacar desesperadamente á Khartum, sea que la prisión de Gordon se deba á alguna traición interior, como se cree aquí como más probable, lo cierto es que noticia del triunfo del Mahdi va volando de tienda en tienda desde los desiertos hasta regiones de los grandes lagos, y de las orillas del mar Rojo hasta el Senegal ha levantado en armas á todas las tribus árabes, que los ingleses deberán someter ó por una guerra quizás más larga y costosa que la insurrección de los cipayos de la India, ó con el concurso de la Italia y de la Turquía unidas, cuya cooperación, especialmente por la influencia moral del Califa de los creyentes, sería preciosísima en el Sudan.

Ante las consecuencias de estos hechos, pierden importancia la muerte en Metelin, donde estaba confinado, de Abdul-Kerim, generalísimo israelista de los ejércitos de Turquía, y la elección verificada esta semana en Constantinopla como patriarca de los armenios de monseñor

Horoutsoun, patriarca que fué en Jerusalem, y á quien irán á buscar á Jaffa en un buque empavesado los más importantes miembros de la comunidad armenia en Constantinopla, tan luego como el Sultán haya aprobado la elección.

Telégramas de Adem hablan de disidencias en el Djemen, y reina cierta inquietud en Trípoli.

Prosigue con el éxito posible en estos países asolados por tanta desgracia la suscripción abierta en favor de las víctimas de los terremotos de Andalucía, y á los donativos del Sultán y del príncipe Halim, han seguido el del Nuncio apostólico, del patriarca armenio católico, y de la familia israelita de los Fernandez, originaria de nuestra España. Para el segundo domingo de Cuaresma, la comisión del Cuerpo diplomático presidido por el ministro de España prepara un gran concierto en la magnífica sala-teatro del Palacio de Alemania, queriendo su embajador Radowitz asociarse vivamente al pensamiento que mueve al príncipe imperial Federico Guillermo á abrir una suscripción en el ejército germánico.—X. («Diario de Barcelona.»)

PARIS 15 DE FEBRERO

El ministro de comercio acaba de publicar el balance de 1884, del cual resulta que la importación ha ascendido á 4.291 millones de francos y la exportación á 3.102 millones. En 1880, las cifras respectivas eran por el contrario, de 4.407 millones por la importación y de 3.241 por la exportación, que sumadas hacen 7.648 millones. Diferencia entre los años, 255 millones. La situación no puede ser más comprometida. Todos ó la mayor parte de los artículos de la importación presentan un déficit considerable. Las sustancias alimenticias han sufrido una disminución de 120 millones, las primeras materias de 19, los objetos fabricados de 64, y las demás mercancías de 23, ó sea, 226 millones, ó 5 por ciento. En cuanto á la exportación, las sustancias alimenticias figuran por 31 millones los objetos fabricados y sobre todo las modas, novedades y sederías por 116, y los demás artículos por 2. Total 149 millones, es decir 4 y medio por ciento.

No es solo la república la que sufre en estos momentos. Los Estados-Unidos, Austria, Inglaterra, Bélgica, Italia, España y Suiza se quejan de la crisis comercial, pero ninguna de dichas naciones pierde tanto como Francia. Esto obedece en mi concepto, á ciertas represalias arancelarias de otras naciones. Los americanos, además de aumentar los derechos de los vinos franceses impiden hasta cierto punto la entrada de las sedas de Lyon y de infinidad de artículos fabricados en París y en Marsella. De aquí que las ciudades del Havre y Burdeos pierdan cada una de 50 á 60 millones anuales.

Es indudable además, que las exigencias del obrero, las reformas que diariamente se introducen en las tarifas de las compañías de ferro-carriles, el material defectuoso que emplean la mayor parte de los industriales, las sumas enormes que se invierten en conservar ciertos puertos

de escasa importancia, el exceso de producción, la competencia universal que se ha establecido en los mercados del globo, gracias á las líneas férreas, al correo, á la prensa, al telégrafo, á las exposiciones universales, y á los descubrimientos de la ciencia, contribuyen no poco á la decadencia del comercio exterior de Francia, y ¡cosa rara! la Gran Bretaña que siempre se ha distinguido de las potencias europeas, no encuentra medio hábil para desarrollar la riqueza de sus fabricantes y hacer prosperar sus manufacturas.

En efecto, si nos fijamos en los estados estadísticos que ha insertado el «Times» en uno de sus últimos números, veremos con sorpresa que en 1884, la importación ha bajado 35 millones de libras esterlinas, cantidad que equivale á 9 por 100 del total de las transacciones puesto que estas han sido de 8.925 millones de pesetas. En la exportación, el Reino Unido ha experimentado una rebaja de 7.132.000 libras esterlinas, ó sea 2 y medio por ciento, toda vez que aquella asciende á 5.675 millones de francos. Cierlo que la indicada reducción es mas crecida que la que ha sufrido Francia, pero hay que tener en cuenta, que el comercio británico, es mucho mayor que el francés. En Inglaterra como en Francia, lo que mas han padecido, son las sustancias alimenticias, los cereales, las bebidas y las primeras materias. Esto en lo que se refiere á la importación. En lo que concierne á la exportación, han disminuido los hilos y plantas textiles, las máquinas y los metales.

Si examinamos ahora el comercio de Austria-Hungría, veremos que sobre una exportación de 485 millones de florines ó 1.212 millones y medio de pesetas, ha tenido en 1884 una disminución de 85 millones de florines, es decir, 8 por ciento mas que en 1883. La importación, que ha sido de 482 millones, solo ha bajado 700 mil florines, comparada con el año precedente. La rebaja ha comprendido los granos, las harinas, el azúcar, las frutas, el aceite de nueces, el ganado lanar, los huevos, el alcohol, el vino, las esencias minerales, las telas pintadas y el hilo.

Si nos fijamos en América, Italia, Bélgica, España y Suiza, nos convenceremos de que la crisis económica es general, pero todo hace creer segun los peritos en la materia, que su duración será relativamente corta y que dentro de poco comenzarán las transacciones en mayor escala que nunca.

(«La Dinastía.»)

Estraclamos del «Figaro» los siguientes apuntes acerca de la ilustre familia del cardenal Chigi, fallecido últimamente:

El cardenal Flavio Chigi fué en otro tiempo Nuncio Apostólico en París y conservaba en Francia gran número de amistosas relaciones. Desempeñó dicho cargo en los últimos tiempos del Imperio y siguió sucesivamente al gobierno de la Defensa nacional á Tours y á Burdeos. Se distinguía por la estremada figura de sus modales. Pertenecía á una de las familias mas ilustres de Italia y entró como guardia noble en el Vaticano en el pontificado de Gregorio XVI. Pio IX le concedió la púrpura.

Los Chigis son oriundos de Siena y descienden de una antigua familia dedicada al comercio, en la cual, como en la de los Médicis, la afición al lucro corria parejas con el amor á las artes. El verdadero fun-

dador de esta célebre casa fué Agustín Chigi, riquísimo banquero que se trasladó de Siena á Roma á fines del siglo xv y representó gran papel en los pontificados de Julio II y Leon X. Sus operaciones abarcaban la banca, la explotación de minas de sal y alumbre y el tráfico marítimo. Adelantó gruesas sumas á Carlos VIII para ayudarle á conquistar el reino de Nápoles, y mas de una vez puso sus arcas á disposición de los Papas. Julio II le honró con especial amistad, y como Chigi le hubiese prestado de una sola vez, sin interés, la cantidad de cuatrocientos mil ducados, que hoy representarían triple suma, el Papa, para demostrarle de un modo ostensible y brillante su amistad y su gratitud, le admitió, al igual que á su hermano Segismundo, en su propia familia de la Rovere, autorizando á ambos á tomar su apellido y á usar su escudo de armas.

Agustín Chigi hacia el mas noble uso de su colosal fortuna, protegiendo las artes y las letras, y trabó con Rafael de Urbino una amistad íntima que duró toda su vida. Cuando fijó su residencia en Roma, compró en el Transtevere una vasta posesión que tomó mas adelante el nombre de «Farnesina», á causa de haberla adquirido los Farnesios. Chigi mandó levantar en ella un suntuoso palacio con pórticos, galería y arcadas, cuyo ornato confió á los mas renombrados artistas de su época. Allí representó Rafael la Fabula de Psychis, el Triunfo de Cupido, el Consejo de los Dioses, las Bodas del Amor y la Galatea, modelo inimitable de gracia y de belleza.

Los frescos de la Farnesina no son los únicos que la posteridad debe al ilustrado gusto de Agustín Chigi y al generoso uso que sabia hacer de sus riquezas. Para demostrar su agradecimiento al Papa, hizo adornar por Rafael la iglesia de Santa María de la Paz, en la cual Sanzio pintó el famoso fresco de las Sibilas y el no menos bien acabado fresco de los Profetas, que era la admiración de Miguel Angel.

Encargó además á Rafael que le construyese en vida un sepulcro en una de las capillas de Santa María del Popolo, monumento en que el inmortal pintor dejó indelebles huellas de su genio. Agustín Chigi, no solo fué el Mecenas de las artes, sino tambien protector de las letras.

Agustín Chigi murió el 10 de abril de 1520, cuatro dias despues de su amigo Rafael, quien dejó sin concluir el magnífico sepulcro de Santa María del Popolo, cuyas pinturas terminó Sebastian del Biombo.

Siglo y medio mas adelante, un descendiente de Agustín Chigi ciñó la tiara con el nombre de Alejandro VII, el cual heredó el amor de su antepasado por las artes, é invirtió sumas considerables en fomentar el esplendor del culto. Entre las muchas obras de embellecimiento que se le deben, figura el ornato de la plaza de San Pedro en Roma, en que mandó construir una magnífica columnata, que es la obra mas notable del genio de Bernini.

Pocas familias de la península italiana tienen anales mas ilustres que la del cardenal que acaba de bajar al sepulcro y que ha contribuido por su parte á mantener la gloria adquirida por sus antepasados.

Del «Diario de Barcelona» del miércoles:

«Hoy podemos dar los mas tristes y horrorosos detalles del espantoso crimen co-

metido en Málaga:

Vivian en el lagar «Pingayo», Rafael Cisneros Merelo, casado con Isabel Gamez Cisneros y el niño José Cisneros Ternero, hijo de la primera mujer de Rafael.

El domingo se presentó en dicho lagar un anciano, como de 60 años, llamado Antonio España Hernández, el cual tenia allí trabajando á un hijo suyo é iba por él con intención de llevárselo á trabajar á las cañas. Manifestado este propósito á la Isabel Gamez, ésta le contestó que esperase la vuelta de su marido, que á la sazón trabajaba en una heredad junto á la torre de San Telmo; así quedó convenido, pernoctando el Antonio España con su hijo en el lagar de «Pingayo».

A la mañana siguiente, salió el hijo de Antonio España montado en una bestia para llevar el almuerzo á su amo, como tenia por costumbre. Acompañóle su padre hasta las casillas de Morales, volviéndose despues para arriba.

Segun parece, el presunto asesino Antonio España debió llegar al lagar de «Pingayo» á tiempo en que la infeliz Isabel Gamez se hallaba sola, pues el hijastro apacentaba una cerda. La Isabel debia estar cosiendo cuando fué víctima de una agresión, pues se han encontrado ropas, agujas y tijeras en el portal de la casa. Brave debia ser la lucha, pues arrastrada la interfecta a una de las habitaciones interiores, recibió cuatro ó cinco puñaladas, todas mortales. Mas tarde debió llegar el hijastro con la cerda, recibiendo tambien dos puñaladas en el cuello.

El desarrollo de este sangriento drama debió ser por la tarde, pues al oscurecer llegó, como de costumbre, á la casa, el padre de Rafael Cisneros, que hacia compañía á su hija política durante la ausencia del marido de ésta. Comenzó á llamarla sin obtener contestación, y en vista de esto entró en la casa donde reinaba la mayor oscuridad, dirigiéndose á la chimenea para buscar fósforos, y allí nada halló; volvió á salir de la casa llamando de nuevo á su hija y á su nieto, creyendo estarían en los alrededores de la casa. Pero en vista de que nadie le respondía y él se inquietaba, empezó á dar voces de socorro, á las que acudieron algunos vecinos de los alrededores, que provistos de lúces, entraron en la casa, ofreciéndose á su vista el espectáculo mas terrible.

En una habitación interior yacía en tierra el cuerpo inanimado de Isabel Gamez Cisneros, jóven de unos 24 años, alta y hermosa y que se hallaba en cinta de ocho meses. Sus ropas estaban en desorden, y un gran charco de sangre rodeaba su cuerpo.

En una cuadra aun se ofrecia otro cuadro mas desgarrador: el niño José Cisneros Ternero, de 6 años, estaba tendido en el suelo con dos terribles puñaladas en el cuello y ambas manos devoradas por la cerda que el pastoreaba.

A las cuatro de la mañana del martes, salieron para el lugar del crimen D. Alberto Ripoll, juez interino de la Merced, y el fiscal señor Bazaga. Alif ordenó el juzgado la detención de Antonia España Hernández, como presunto autor del hecho.

El feto tenia cortado el brazo, efecto de una de las terribles puñaladas que la madre recibió en el vientre.

El presunto reo, Antonio España, ya ha sufrido condena en presidio, y un hijo suyo ha muerto tambien en un establecimiento penal.

Dicho presunto reo, presenta tener mas de sesenta años; es moreno, de estatura

regular, y su aspecto repulsivo. Vestía chaqueta parda de tela de algodón, faja negra, pantalón oscuro de lana, alpargatas y un sombrero de los que los que usan los agentes de campo.

Un numeroso público abría calle á la pareja de la guardia civil que conducía al Antonio España, oyéndose algunos gritos de indignación y amenaza.

Se cree que el móvil que ha podido impulsar la perpetración de este triple asesinato, haya sido el robo, pues en el casa donde tuvieron lugar las sangrientas escenas se encontraron los muebles y las arcas descerrajados y habian desaparecido algunos ahorros que en ellos guardaban las víctimas.»

Gaceta

Hasta el día diez de Marzo próximo se admitirán en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad escrituras de venta y demás documentos de transpaso de fincas para su correspondiente anotación á los efectos del reparto de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería del próximo año económico de 1885-86.

La distribución de premios á los alumnos de las escuelas públicas de primera enseñanza de esta ciudad y su distrito, tendrán lugar el domingo primero de Marzo próximo.

El lunes, á las once de su mañana, la comisión facultativa nombrada ayer compuesta de un médico militar, Director de Sanidad de este puerto, Ingeniero civil, Subdelegado de medicina y del vocal Sr. Ferrer y Parpal pasará á visitar los cementerios católico y civil á fin de dar el correspondiente dictámen.

Mañana salen para Barcelona la mayor parte de los individuos que han actuado en el coliseo de esta ciudad y en las sociedades recreativas de la misma.

Ha fallecido en el pueblo de San Juan, D. José Escudero y Vinent, hermano político de nuestro querido amigo D. Juan Martorell y Caules. (E. P. D.)

Dicho Sr. Escudero se habia ausentado de esta ciudad, hará unos 42 años.

Damos á su apreciable familia el más sentido pésame.

Hemos oido decir que los corcantes de esta ciudad tratan de rebajar el precio de la carne de lo que nos alegramos y creemos que se alegrarán tambien nuestros lectores.

Parece que el Capellan del Hospital Militar de esta plaza, D. Cándido Sanchez, ha sido destinado á uno de los Regimientos de Caballería.

La anciana Rita Pretus Amengual, en cuya muerte nos ocupamos ayer, habia sido socorrida segun se nos ha dicho, por la Beneficencia dominiaria de esta Ciudad desde la instalación de la misma.

Tambien habia sido adoptada desde larga fecha, por la Conferencia de Caballeros de San Vicente de Paul.

El día ha sido hoy magnífico, habiendo disfrutado de una agradable temperatura y de un sol sin nubes. Desde hace algunos días reina bastante humedad en la atmósfera.

El recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de esta ciudad contra la resolución dictada por el Sr. Gobernador de la Provincia, referente á que el Delegado especial del Gobierno en esta Isla puede presidir el Ayuntamiento de esta ciudad, ha sido resuelto manteniendo la providencia del citado Sr. Gobernador.

En el primer Regimiento montado de Artillería de guarnición en Valladolid existen cinco vacantes, cuatro de herrador y una de forjador, con el sueldo de 1.200 pesetas y con opción á los derechos pasivos correspondientes; y por el tercer regimiento de Artillería de montaña, de guarnición en Vitoria, se anuncian las vacantes de cinco plazas de obreros herradores de segunda clase y una de forjador creadas por Real orden de 21 de Noviembre último, y dotadas con el sueldo anual de 1.200 pesetas.

Leemos en un periódico que en Bruselas existen en la actualidad dos niñas que constituyen un verdadero ejemplar de *pigopagia*. Llámase Rosa y Josefa Blurek, y nacieron en Skrechw, y distrito de Mulhome (Bohemia,) el 20 de Enero de 1878. Son rubias, están en buena salud, contentas y alegres, y gustan de correr y jugar. Se hallan unidas por la parte inferior de su cuerpo, de espaldas una á otra. Cuando quieren andar, adelantan las dos piernas internas ó anteriores y se apoyan en ellas, al mismo tiempo que llevan hácia fuera las externas, lo cual da un aspecto especial á la progresión. Son muy listas, por mas que una lo es en mayor grado. Sus cabezas no son simétricas, sino aplastadas en las partes en que las caras se hacen frente. Pueden pensar cada una un objeto diferente y dormir y velar alternativamente. Tienen dos estómagos y ambas sienten el hambre.

Entre los bailes curulosos, puede figurar el que acaba de celebrarse, como todos los años por esta época, en Viena. Se llama el baile de los vagos, de las gentes de mal vivir. Han concurrido á él unas 3.000 personas, en su mayoría dependientes de comercio, modestos empleados, estudiantes y artistas, disfrazados todos, y esto es lo que dá nombre al baile, de ladrones, asesinos, incendiarios, con los trajes mas terribles y extravagantes al fin. Entre el bello sexo que asistió á la fiesta, dominaban los trajes de petroleras, vitroleras, gitanas, hechiceras, traperas y otros por el estilo.

Pero lo mas horroroso es que en este extraño baile los harapos no son imitados, sino reales y efectivos, y obtiene mas éxito el que vá mas sucio y desarrapado. Los que se visten de asesino ostentan camisas y cuchillos manchados de sangre; los petroleros apestan á petróleo, y forma el conjunto algo parecido á un capricho de Goya ó á una escena del infierno del Dante.

En el descanso del baile se reúne el jurado para conceder premios al mejor disfraz. El primer premio de las señoras lo ha debido de obtener este año una hermosa jóven que iba vestida de Mme. Clovis Hugues, con un extraño traje todo orlado con revolvers minúsculos.

Los productos del baile se destinan al asilo de niños pobres, y la caridad obtiene grandes beneficios por medio de esta extravagante fiesta.

Leemos en un colega:

«William Pearson, acomodado arrendatario del territorio de Wyoming, cree firmemente en el espiritismo. El día 28 de Diciembre próximo pasado dijo que los espíritus le habian mandado sacrificar á su hijo, lo que él hizo de un martillazo descargado en la cabeza de la inocente criatura. Luego relató el hecho á su mujer, también espiritista ferviente, añadiendo que era necesario que los dos se cortaran la garganta; y los dos obedecieron con mucha docilidad á la voluntad de los espíritus. El 29 de Diciembre fueron hallados medio helados, mas aun vivos, y el hombre aun en estado de referir lo ocurrido».

Algunos días hacen los helmos

eco de un anuncio del Banco de España publicado en la Gaceta del 23 Enero último, relativo á la admisión de billetes manchados con anuncios, sellos ó escritos.

Ultimamente, y con motivo de haberse producido reclamaciones sobre la interpretación dada por algunas sucursales á dicho anuncio, el Banco en circular dirigida á los Directores de todas las que tiene en provincias, ha prevenido á los mismos que la espresada medida es solo advertir al público del retraso que podrá esperarse en la admisión de billetes con manchas ó escritos que dificulten comprobación, por el mas detenido examen á que deben someterse, y evitar en lo posible que se conviertan en carteles de anuncios, y que por este medio se trate de encubrir falsificaciones; pero de ningun modo rechazar el cambio ó admisión de los mismos que deberá hacerse previa la inspección necesaria para su reconocimiento.

La «Gaceta oficial» de la India,

ha publicado en uno de estos últimos días, un informe sobre el número de personas muertas por las fieras y las serpientes durante el año 1883.

El número de muertos por estas causas, asciende á 22,905, 22'057 de resultas de mordeduras de animales venenosos; 985, devorados por los tigres; 285 por los lobos y 217 por los leopardos.

La pérdida de ganado sube á 47,478 animales, 771 mas que el año anterior.

Es digno de notar que la mayor parte de las muertes en la especie humana, débense á mordeduras de serpientes, mientras que solo se sabe de 1,644 animales que hayan muerto por esta causa.

Mas de las tres cuartas partes de las muertes han ocurrido en Bengala y las provincias del Noroeste. Durante el año se han matado 19,888 animales dañinos.

Las anteriores cifras enseñan que la vida en las regiones europeas tiene mucho de bueno, digan lo que quieran los pesimistas.

Movimiento de poblacion ocurrido del 9 al 15 del corriente:

Nacimientos.	11
Defunciones.	7
Diferencia en más,	4

Hé aquí una noticia que encontramos en el «Correo de los Estados Unidos», y que no carece de originalidad:

«Con objeto de hacer respetar mejor á las jóvenes trabajadoras y modistas que al anochecer salen de sus obradores, el alcalde de Decorah (Jowa), se disfraza él mismo de mujer, para sorprender así de un modo incontestable á aquellos de sus administrados que se acercan á las jóvenes y las dirigen palabras inconvenientes».

De «La Correspondencia de España»:

«El Consejo de gobierno del Banco de España, ha acordado que se admitan desde luego en negociaciones, en Madrid y en las sucursales, los cupones de la Deuda exterior al 4 por 100, vencimiento de 1.º de abril próximo, con la bonificación de *medio por ciento*; y que se descuenten desde el día 3 de marzo venidero, los cupones del mismo vencimiento de la Deuda perpétua interior al tipo de *medio por ciento* y los de la Deuda amortizable y títulos amortizados á razon de *cuatro y medio por ciento anual*».

Calendario del agricultor.—Enero—En los países cálidos se da una labor de azada á los cultivos de legumbres. Se siembra cebada, pastel, azafran y espárragos.

Se siembran en los semilleros cubiertos las mismas plantas de huerta anotadas para el mes anterior, tomates de todas clases, calabazas y melones; en las plantabandas coles primerizas de verano, cebollas encarnadas pequeñas, acelgas blanca, lechuga, escarola, cabello de ángel, apio y otras plantas.

Se plantan coles de verano, fresas, lechugas, etc.; termina la recolección de aceituna, no debiendo diferirse esta operación porque se debilitaría al árbol en perjuicio de las cosechas ulteriores.

Acaban las plantaciones arbóreas y se comienzan los injertos en los países cálidos. Se siembran especies arbóreas con las semillas que durante el verano se habrán guardado entre arena. Los olivares pueden también sembrarse con los huesos de la aceituna, previamente colocados durante unos días en una lechada de cal. Se verifica la corta de árboles con destino á maderas de construcción si bien en climas frios puede diferirse esta operación hasta el mes siguiente.

En este mes se acaba la poda y plantación de viñedos y se injertan en la comarcas cálidas.

Se siembran albahacas, mejorana, espuelas, adormideras, coles, violetas y otras flores análogas.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 20.—7'45 n.

En Motril y Loja han ocurrido nuevas oscilaciones, derrumbándose algunos edificios. El pánico ha vuelto á apoderarse de los habitantes de aquellas ciudades.

Dícese que el Marqués de Molins,

Embajador de España cerca de la Santa Sede, apresurará el viaje á Roma para conferenciar con el Sumo Pontífice sobre la cuestión de la pastoral del Ilmo. Obispo de Plasencia. Madrid 20.—7'50 n.

En el Senado continúa el debate sobre el dictámen de las bases del Código civil.

El Sr. Dominguez, D. Lorenzo, ha sido elegido primer Vice-presidente del Congreso de los Diputados. Madrid 20.—9'30 n.

La mayoría del Congreso votará al Sr. Serrano para el cargo de cuarto Vice-presidente del Congreso, aplazándose la votación para no evidenciar la derrota de la fracción del Sr. Pidal y Mon.

Las oposiciones renovarán los ataques al Gobierno con motivo de la pastoral del Ilmo. Sr. Obispo de Plasencia. Madrid 20.—10'30 n.

Continúa en el Congreso la interpelación sobre asuntos relacionados con el Ministerio de la Guerra; el discurso pronunciado con tal motivo por el Sr. Canalejas, ha sido contestado por el general Quesada.

Una botella de pólvora reventó en la puerta de la Cámara italiana. 4 p. 62'35.

Madrid 20.—10'35 n.

Los Diputados y Senadores de las provincias de Granada y Málaga pedirán al Gobierno la exención á favor de las mismas, por espacio de cinco años, de los derechos de consumos y de los azúcares peninsulares, como indemnización por los daños que han sufrido á causa de los terremotos.

El Sr. Moret marchará á París el lunes próximo. Madrid 21.—10'45 n.

La sesión que celebró anoche el círculo izquierdista, fué muy borrascosa á consecuencia de cuestiones surgidas sobre interpretación del Reglamento. Algunos socios del espresado círculo han recogido firmas para dar un voto de censura al presidente. Hoy conferenciarán los amigos del Sr. Zorrilla con D. Nicolás Salmeron, al objeto de determinar las relaciones del partido. Madrid 21.—11'45 n.

Los diputados militares han redactado una proposición en la cual manifiestan que han oído con desagrado las declaraciones hechas por el Sr. Cánovas del Castillo sobre responsabilidad de pronunciamientos militares. Créese que los presupuestos se presentarán con déficit. Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

Madrid 21.—12 t.

LOTERÍA

11260	13222	23610	3001
24322	6356	6310	2428
7507	21878	12100	25209
13273	23696	5406	16906
9277	25487	16815	9058

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Febrero

Día	Carraños	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Termeas	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Procedencia de la res
3	Miguel Mercadal	1	-	-	-	-	-	-	38	Mompelau
3	Juana Pons	-	-	-	-	-	-	-	81 1/2	Est. L. Pons Alayor
3	Pedro Palliser	-	-	-	-	-	-	-	136	José Fábregas
3	Juan Ginard	-	-	-	-	-	-	-	110	Cala San Esteve
3	-	-	-	-	-	-	-	-	102	Biniancolla
3	Sebastian Olives	-	-	-	-	-	-	-	58	Mompalau
3	Luis Carretero	-	-	-	-	-	-	-	22 1/2	Milá vey
3	-	-	-	-	-	-	-	-	157	José Pavia
3	-	-	-	-	-	-	-	-	123	Antonio Fedelich
4	Sebastian Olives	-	-	-	-	-	-	-	121	Pedro Sintes
4	Juan Ginard	-	-	-	-	-	-	-	111	Mompalau
4	-	-	-	-	-	-	-	-	140	Biniparrell
4	-	-	-	-	-	-	-	-	105	Antonio Olives, Llu.
4	-	-	-	-	-	-	-	-	40	Son Arroset
4	Miguel Mercadal	-	-	-	-	-	-	-	106	Son Gall
4	-	-	-	-	-	-	-	-	55	Mompalau
4	Rosa Pons	-	-	-	-	-	-	-	177	Ne Xénxe de Damiá
5	Juan Ginard	-	-	-	-	-	-	-	252	Son Martorell Ferre.
5	-	-	-	-	-	-	-	-	31	Est. del Gancho
5	-	-	-	-	-	-	-	-	82	Rafal Roig
5	Miguel Orfila	-	-	-	-	-	-	-	41	Son Gall
5	Miguel Mercadal	-	-	-	-	-	-	-	90	Bartolomé Terrés
5	Rosa Pons	-	-	-	-	-	-	-	24	Sta Eulerieta
5	-	-	-	-	-	-	-	-	3	Loreto

Bolsa de Barcelona. 20—4:00 t.

4 p. 000	ciento int.	62'450
4 p. 0000	Exterior.	62'450
4 p. 000	amortizable.	77'370
B. H. de Cuba.		86'770
B. Hispano Colonial.		41'500
Crédito Mercantil.		45'370
Banco de Cataluña.		21'000
F.-C. de Barcelona á Fran- cia.		52'500
F.-C. del N. de España.		112'620
Orenses.		24'500
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p. 000		63'500
F.-C. de Medina á Oren- se y Vigo.		47'750
	Madrid 20.	
4 p. 000	perpétuo.	62'400
4 p. 0000	amortizable.	77'250
B. Hipotecarios de Cuba.		87'740

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Félix obispo y los 79 mártires.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Mañana primer Domingo de Cuaresma, cuarto de Febrero, los asociados al Apostolado de la Oracion tienen comunión en la misa de las 7, en la parroquia de Santa Maria; á las 9 y media Horas luego la misa mayor con sermón moral por D. José Pons Pbro. Por la tarde vísperas y completas, sermón á cargo del Lic. Sr. Ecónomo de la misma, Misere á voces y coro y al fin Smo. Rosario, repartiéndose después las cédulas de Santo y Anima del Apostolado de la Oracion y Comunión Reparadora.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á la misa mayor sermón cuaresmal por el propio Sr. Cura-párroco: Por la tarde luego de vísperas predicará el Lic. señor Ecónomo de S. Francisco, Misere á voces y al fin Rosario.

En la de S. Francisco de Asis, tambien sermón de cuaresma á la misa mayor por el propio Sr. Ecónomo. A la tarde predicará luego de vísperas el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro. solemn Misere y al fin se ejercitará el piadoso Viacrucis.

En la ayuda-parroquia de la Concepcion, por la tarde Rosario, luego sermón moral por D. Antonio Pons Pbro. y Misere con acompañamiento de Armonium.

En Sta. Eulalia, tambien por la tarde, luego del Smo. Rosario predicará el propio Custos Sr. Vanrell y después canto del Perdón.

Lunes, por la tarde estará el Señor de manifiesto en la iglesia de las Concepcionistas.

Santo de mañana.

La Cátedra de san Pedro en Antioquia y Sta. Margarita de Cortona.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 22 DE FEBRERO DE 1885.

Jefe de dia el Sr. Comandante del Regimiento Infanteria de Mindanao D. Santiago García Noceda.

Parada, Hospital y provisiones Mindanao.

El Comandante, Sargento Mayor Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 21

Para Barcelona vapor-correo Nuevo-Mahón cap. D. Miguel Tuduri con 22 trip. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 4 Marzo 1885.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas uno, divididos en décimos, y por consiguiente á 10 pesetas la fraccion ó décimo

Los premios han de ser 897 importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Pesetas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000	70.000
300 de 1000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 para el premio segundo	7.000

897 1.314.000
Mahon 22 de Febrero 1885.—El Administrador, P. J. Hernandez.

El Interventor de la Seccion

Torpedista de este Puerto.

Hago saber: Que debiendo procederse á sacar á publica licitacion la descarga acarreo y estiba en uno de los almacenes del astillero de este arsenal, de mil toneladas de carbon mineral Español que deben llegar á este puerto procedente de Jijon con destino á los buques de guerra, bajo las condiciones que se espresan en el pliego que existe de manifiesto en la Comandancia de Marina de esta Provincia desde las once de la mañana hasta la una de la tarde de los dias no feriados, en el concepto que el juicio oral deberá efectuarse el dia nueve de Marzo próximo á las once de su mañana ante la Junta Económica de esta Provincia y en el local que ocupan las oficinas de la citada Comandancia.—Mahon 21 Febrero 1885.—Silvestre Caja Meneses.—V.º B.º.—Juan Cardona y Nieto.

Para vender

Lo está la casa calle Cos de Gracia n.º 98 y 200. Para informes calle de Sta. Cecilia n.º 28.

Don Enrique del Todo y Pont,

Juez de instruccion del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia 28 de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en este juzgado á la subasta y remate, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo, de una casa, sita en esta ciudad, calle de Santa Eulalia, número treinta y siete, propia de la herencia de D.ª Catalina Riudavets y Vilar, bajo el tipo de dos mil pesetas, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa de juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverá inmediatamente los otros á los demás interesados, advirtiéndole que no se admitirá postura alguna que no cubra dicho valor y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se hallan de manifiesto en la escribania del actuario, y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio de abintestado de doña Catalina Riudavets y Vilar.

Dado en Mahon á veinte de Enero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Allés.

Hago saber: Que el dia nueve de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, dos sextas partes de una casa sita en Ciudadela y calle de Sta. Rosalia marcada con el número once, de pertenencia de los menores Juan y Magin Serra y Carretero, cuya subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que queda de manifiesto en la Escribania del infrascrito actuario pues así lo tengo mandado á instancia de dichos menores en providencia de hoy dada en el expediente instruido al efecto por su curador Joaquin Sintes y Andreu. Dado en Mahon á cinco Febrero de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí Juan Pons Esno.

DANIEL CORTEZO Y COMP.—EDITORES—BARCELONA

BIBLIOTECA ARTE Y LETRAS

Por suscripcion: Un tomo mensual de 350 á 400 páginas; lujosamente ilustrado y encuadernado en tela con relieves en oro, plata y colores, con su correspondiente

Regalo

de otro tomo de la «Biblioteca Clásica Española», tambien encuadernado en tela con relieves: 16 reales.

ESPAÑA SUS MONUMENTOS Y ARTES SU NATURALEZA E HISTORIA

obra escrita por los señores Cánovas, Castelar, La Fuente, Llorente, Madrazo, Murgía, Pi Margall, Piferrer, Pirala, Quadrado, etc., etc.

Edicion ricamente ilustrada con fotografías, hietografías, cromos, etc.

Por suscripcion: Un cuadernó semanal de 100 páginas 4 reales

Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerias de España y Ultramar.

Representante en Madrid, D. Juan E. de Bona, Progreso, 15, 2.º

Pérdida

El lunes último por la noche se extravió desde el Circo Industrial pasando por varias calles hasta El Recreo, un RELOJ.

La persona que lo haya encontrado y lo entregue al repartidor del Liberal, Juan Nuñez le entregará dos duros.

LECHE DE BURRA

Se encuentra y pasa á domicilio, calle de Arraval número 94.

Para vender

Lo está un huerto con jardin, cisterna, casita y comun, sito en la calle de S. Luis Gonzaga. Para su ajuste calle Cos de Gracia núm. 14.

En la misma, se vende un piano de buenas voces, muebles y vários pájaros.

PIANINO

Hay uno para alquilar en la Cuesta de Deyá número 17.

AL PUBLICO

La tienda del GRAN BARATO DE LOZA Y CRISTAL

y otros artículos, situada en la Plaza de la Pescadería, núm. 23, queda trasladada á la calle

PORTAL DE MAR, 7.

En donde encontrarán un gran surtido, tanto en loza como en cristal sumamente módico. Como tambien en pañolería, medias, calcetines, camisetas y garibaldinas, á precios sumamente baratísimos.

Precios de los géneros

Platos de toda clase y á todos precios. Juegos café, de diferentes clases y precios.

Bajillas para 8 y 12 cubiertos varios precios.

Candeleros 10 y 12 rs. par. Copas cristal desde 18 reales docena hasta 40.

Botellas tanto para agua como para vino desde 1 real y medio hasta 6 rs. una. Vasos desde 8 rs. docena hasta 20 reales idem.

Platos cristal á 18 rs. docena. Escupideras para sala tanto en opal como azul y diferentes colores á 12 rs. par.

Copas modernas forma globo á 40 reales docena, grandes.

Copas modernas forma globo á 24 reales docena, para vino.

Copas modernas forma globo á 20 reales docena, para licor.

Azucareras cristal á 4 rs. una. Vinageras (comboys) completas á 16 rs. par.

Florereros opal y azul celeste 3 rs. par. Joyeros idem idem 1 y medio real par.

Tubos cristal 2 reales uno. Tubos medio cristal 1 real uno. Por docenas 10 reales.

Medias desde 1 real par hasta 4 reales. Calcetines blancos y de colores, para caballero, desde 1 real par hasta 3.

Las personas que deseen surtirse de loza y cristal siendo dentro la poblacion se llevará á domicilio y teniendo que salir el género fuera se empaqueta gratis.

¡ALERTA!

PORTAL DE MAR, 7.

ARANJAT

Se acaba de confeccionar en la confiteria de Cardona calle de San Roque número 39.

Además se encontrarán todos los domingos y dias festivos los muy finos pasteles de picadillo de carne frescos y si se encargan con un dia de anticipacion los habrá de mariscos etc. etc.

39 S. Roque 39.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa número 10 de la calle de Stuart en Villa-carlos, con un espacioso jardin que tiene salida á la calle de san Alejo. Para su ajuste Plaza de San Roque núm. 12 Mahon.

PIANINO

Hay uno nuevo de magnífica pulsacion y excelentes voces, para vender ó alquilar. Calle de Alonso III núm. 8.

Cal

En el kilómetro 13 de la carretera de Mahon á Ciudadela se ha abierto al público un horno de cal que se espense al precio de 5 reales vellon el quintal. Tomando una cantidad de 40 quintales para arriba su precio será á 4 reales quintal. Para más detalles dirigirse calle de Santa Agueda núm. 15.—Alayor.

CONFITERIA LA PALMA

24 Hannover 24

En dicho establecimiento se acaba de fabricar el delicioso dulce

ARANJAT

á 24 céntimos libra

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.